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Editorial

y  Opiniones

Por Carlos del Frade

El director independiente de Vicentín, Estanislao
Bougain, dijo a principios de 2025: “Desde hace meses ve-
nimos advirtiendo que nos quedaríamos sin caja, y como la
vida empresaria es dinámica, dependemos de los contratos
de fason que dábamos por asegurados.

El periodista y escritor Carlos del Frade, es diputado
provincial de Santa Fe por el Frente  Soberanía Popular, es
quien investigó con mayor profundidad las maniobras de
las empresas vinculadas a Vicentin junto a las estafas a los
trabajadores y al pueblo argentino

Nuestros propios clientes dejaron de ofrecernos los con-
tratos que teníamos antes, lo que alteró por completo la vi-
sibilidad del futuro de la compañía… Vicentín es una de las
principales procesadoras de girasol, antes recibíamos 450
camiones por día y hoy estamos en cero…Vicentín necesita
cuatro millones de dólares para continuar, como lo había
dicho el ministro Báscolo. Y con este nivel de obligaciones
y sin actividad, la administración no resiste…No hay quien
sostenga el pago de las remuneraciones mensuales si la
empresa no trabaja. No se trata solo de pensar de dónde
saldrá el dinero, porque no es mágico. Si la compañía no
opera, no hay ingresos…Si la Justicia sigue dilatando los
tiempos, la situación llevará a la catástrofe de Vicentín…Si
juegan un partido distinto y el pato de la boda termina sien-
do Vicentín, el desenlace será dramático para todos”, dijo el
abogado.

Por otro lado, en estos crepusculares días de principios
de año, en tiempos de furibundo neofascismo y depredadora
dependencia, “la investigación al ex director regional de la
AFIP Rosario Carlos Andrés Vaudagna expone cómo un
funcionario jerárquico de un órgano de control fiscal hace
todo lo contrario de lo que le pide su función. Vaudagna se
compra dos mutuales para facturar a contribuyentes que no
pueden justificar gastos, adquiere campos, empresas lác-
teas, presta asesoramiento para que allegados abran cuentas
en paraísos fiscales y se relaciona con sectores del establish-
ment político y empresarial”, publicó el reconocido perio-

dista de investigación Hernán Lascano. Agrega que “lo que
ponen al descubierto todos estos hechos es, precisamente,
un servicio que le presta al presidente de una de las empre-
sas más fuertes de la Argentina. Omar Scarel, titular del
directorio de Vicentin, ya estaba en aprietos por el default
multimillonario de la agroexportadora. Pero mientras lo
investigaban precisamente por fraude surgen los indicios
de una nueva maniobra. Los fiscales habían encontrado en
una caja de seguridad bancaria a nombre de su hijo 160 mil
dólares. Ese dinero Omar Scarel no lo podía justificar”.

Este lunes 10 de febrero se cumplen cinco años del ini-
cio del Concurso Preventivo de Acreedores de la entonces
primera exportadora de cereales y derivados de la Argenti-
na.

Media década después, el principal negocio del país, la
comercialización de granos está en manos extranjeras de
los entonces socios e interesados de Vicentin, como Viterra
que antes se llamaba Glencore, Bunge y ACA, al mismo
tiempo que Cargill y Cofco, Estados Unidos y China, tienen
el dominio absoluto de lo que se va por los puertos del Para-
ná. Extranjerización del principal flujo de riquezas que de-
bería estar en manos del pueblo argentino y que genera,
entonces, mayor pobreza.

Esos delincuentes de guante blanco que formaron parte
del directorio de Vicentin, hoy en libertad por pagar una
caución de 10 millones de dólares, estaban liderados por
Omar Scarel, todavía no trajeron un solo peso de los 791
millones de dólares que fugaron entre agosto de 2019 y ene-
ro de 2020.

Los gobiernos nacionales de Macri, Fernández y Milei
fueron cómplices de estas maniobras que muestran la ma-
triz del capitalismo argentino de los últimos cien años: usar
al estado a su favor, trasladar sus deudas al pueblo a través
de funcionarios cómplices, avalar persecuciones contra tra-
bajadores y manipular la desesperación de las familias tra-
bajadoras a favor de la financiarización de la economía, dejar
de lado la producción y formar parte de la filosofía del casi-
no, multiplicar el dinero con el dinero.

Estafas, lavado de dinero, fuga de capitales y puertos de
donde salieron cientos de kilogramos de cocaína también
forman parte de estos cinco años atravesados por una estri-
dente e irritativa impunidad de los nichos corruptos del po-
der económico.

Síntesis de la por ahora invencible voracidad de las mi-
norías, nacionales y mundiales.

Fuentes: “Suma Política”, sábado primero de febrero de
2025; “SL24”, 30 de enero de 2025 y “Vicentin. Desapare-
cedores y fugadores. Capitalismo argentino”, del autor de
esta nota, “Editorial Último Recurso”, 2021, Rosario.

Vicentin, 5 años después.

Vamos a un recital y en lugar de disfrutarlo, nos pone-
mos a grabar con el celular. ¿Por qué? Seguramente en in-
ternet se encuentren videos de mejor calidad del mismo ar-
tista. Probablemente lo hacemos para mostrar que estuvi-
mos ahí y poder recibir un ansiado “comentario”, un “me
gusta”, una reacción.

El filósofo Byung Chul Han sostiene que “en la socie-
dad expuesta, cada sujeto es su propio objeto de publicidad.
Todo se mide en su valor de exposición. La sociedad ex-
puesta es una sociedad pornográfica. Todo acá está vuelto
hacia fuera, descubierto, despojado, desvestido y expuesto.
El exceso de exposición hace de todo una mercancía”.

Nos mostramos sonriendo, felices. No importa qué es lo
que sentimos. Tenemos que reproducir y mostrar una y otra
vez el mandato de la felicidad. Nos sacamos una foto con
filtros para mostrar una imagen que no es real. Una imagen
que responde a un modelo de belleza hegemónica impuesta
culturalmente. Probablemente, luego sintamos una angus-
tia por no ser quien mostramos en el producto en exhibi-
ción. Según el Psicólogo Social Jonathan Haidt, en su libro
la “Generación ansiosa”, un estudio reveló que “la exposi-
ción a las fotos de Instagram manipuladas conducía direc-
tamente a un peor autoconcepto físico”.

A partir de las llamadas “redes sociales” se configura
una (in) comunicación basada en la superficialidad, el culto
al narcisismo, el aislamiento y la aceleración, lo cual gene-
ra graves, complejas y profundas consecuencias. El libro
mencionado de Haidt sostiene que a partir de la masifica-
ción de los smartphones y las redes en las y los adolescentes

la depresión se volvió unas 2,5 veces más frecuente.
Agotados o aburridos, comenzamos a recorrer reels que

se reproducen una y otra vez. Probablemente de una broma
pesada o una persona que se tropezó. La tinelización de la
cultura se estableció como dominante, no importa si quien
sufrió el hecho quiere que se difunda. No hay empatía. Mien-
tras seguimos recorriendo los reels, perdemos la noción del

tiempo. Matamos el tiempo, casi literalmente. Aceleración,
fragmentación y dispersión son las marcas del momento
actual y las dificultades para concentrarnos una de las con-
secuencias.

Nos aparece una noticia que nos conmueve. Nos impac-
ta y la compartimos. Como una forma de decir, me indigno
con esto, estoy de este lado. Reafirmamos nuestra identi-
dad. No importan las fuentes de información o si está o no
chequeado. Porque lo importante es que responda a tu pun-
to de vista. De esa manera sin darnos cuenta retroalimenta-
mos la posverdad. Distintos trabajos dan cuenta que la in-
formación falsa circula más rápido que la información ver-
dadera porque tiende a ser más llamativa y muchas veces la
compartimos solo porque responde a nuestro sistema de
creencias.

Nos conmovemos con la lucha de los jubilados, nos in-
dignamos por la pobreza y la exclusión. Cual placebo, po-
nemos “me gusta” y compartimos la imagen de la marcha.
Sentimos alivio ya que canalizamos nuestra indignación.
Pero no nos organizamos, no militamos, no acumulamos
poder, no transformamos la realidad. Ponemos “me gusta”.

Las empresas digitales, llamadas “redes sociales”, nos
llevan a un tipo de comunicación que paradójicamente ge-
neran aislamiento y vínculos superficiales. Depresión, falta
de empatía, crueldad y posverdad se presentan como mar-
cas del tiempo actual.

Si el servicio que nos brindan estas empresas es gratuito
es porque el producto somos nosotros y nosotras. Pero el
costo de esta (des) vinculación es alto y complejo. Combatir
estas lógicas comunicacionales y fortalecer el tejido social,
los vínculos comunitarios, es imprescindible.

La trampa
de las redes

Por Roberto Samar
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Por Miguel Peiretti

Sturzenegger quiere des-
mantelar el Inaes. Al igual
que en la dictadura y el pe-
ronismo neoliberal buscan
detonar a las cooperativas y
mutuales. Por nuestra propia
defensa es necesario salir a
defenderlas

Federico Sturzenegger el
ministro de desregulación
del gobierno de Javier Milei,
amenazó con echar manos al
Inaes entidad que controla a
las cooperativas y mutuales
como parte del ajuste que
vienen implementando para
volcar recursos a la bicicleta
financiera en beneficio de
unos pocos. Ante las versio-
nes de desmantelamiento el
representante del Estado en
el Inaes renunció

El Ministerio de Desre-
gulación tiene en la mira el
saqueo de los fondos que
aportan las cooperativas y
mutuales para financiar el
Inaes mediante el desmante-
lamiento del organismo
como lo viene haciendo con
otros organismos que apor-
tan al desarrollo y crecimien-
to del país, lo que puso en
alerta a cooperativas, mutua-
les, organizaciones sociales
y otras organizaciones.

Pero además el afán des-
tructivo apunta como lo hizo

la dictadura de Onganía y
más tarde la de Videla a rom-
per con herramientas de or-
ganización democrática que
posibiliten la defensa de la
producción y el trabajo de
forma solidaria

El Instituto Nacional de
Asociativismo y Economía
Social (Inaes) regula a las
cooperativas y mutuales, en-
tidad que se autofinancia
mediante un tributo que pa-
gan cooperativas y mutuales.
Sin embargo, el avance des-
tructivo del gobierno preten-
dería eliminar el organismo
dejando a las entidades soli-
darias sin rumbo, pero hacer-
se de los fondos que aportan
para el sostenimiento del
mismo. En medio de las ver-
siones sobre la intervención,
renunció Matías Kelly, uno
de los miembros por el Esta-
do nacional que integran el
directorio del Inaes.

En nuestra región las
cooperativas agrícolas, gana-
dera al igual que las mutua-
les en distintas épocas de la
historia de nuestros pueblos
mediante el trabajo solidario
en muchos casos lograron
sostener en pie a producto-
res agropecuarios, industrias
y comercios que atraviesan
por complicadas situaciones
y como consecuencia de ello
el sostenimiento de fuentes

de trabajo, significando el
movimiento cooperativo y
mutualista un gran motor
social para la vida de nues-
tras comunidades.

Hoy igual que ayer
En el periodo de la dic-

tadura militar la palabra coo-
perativa, se consideraba sub-
versiva o peligro de comu-
nismo. A pesar de ellos en
nuestras poblaciones las coo-
perativas resistieron al bru-
tal ataque de la economía,
sobre todo las vinculas a la
actividad productiva del
campo.

Las cajas de créditos coo-
perativas fueron atacadas por
el entonces Ministro de Eco-
nomía Martínez de Hoz con
el propósito de transferir el
movimiento económico so-
cial al poder financiero in-
ternacional, la resistencia del
movimiento cooperativo lo-
gro que las mismas se trans-
formaran en bancos, pero el
cooperativismo se vio obli-
gado a jugar en el tablero del
libre mercado en condicio-
nes de inferioridad, siendo
fagocitado por el sistema,
haciendo que en la actuali-
dad quede una sola entidad
cooperativa de las alrededor
de 400 cajas de créditos coo-
perativas que existieron.

Tras la recuperación de

la democracia el gobierno de
Raúl Alfonsín impulso la for-
mación y educación coope-
rativa con la creación de un
fondo para el rescate de la
filosofía solidaria, además de
impulsar algunas medidas
en favor de las instituciones
de la economía solidaria.

Pero en 1989 con la lle-
gada del peronismo neolibe-
ral, conocido como mene-
mismo, el desarrollo de po-
líticas que afectaron negati-
vamente al movimiento co-
operativo, provocó la caída
de estas instituciones solida-
rias en algunos casos y el
tambaleo de otras extendién-
dose durante el gobierno de
la Alianza encabezado por el
radicalismo.

Como antídoto nacían
las mutuales como entidades
financieras para el sosteni-
miento de los pequeños y
medianos comerciantes, em-
presarios y productores, vol-
cando además fondos al de-
sarrollo social y deportivo de
las comunidades donde es-
tas cumplen funciones.

Después de la crisis del
2001 el asociativismo fue
una de las respuestas socia-
les frente a la crisis, signifi-
cando la recuperación de las
cooperativas y el crecimien-
to del mutualismo.

Si bien es cierto como se
planteó en el Congreso Ar-
gentino de la Cooperación en
el 2012 que es necesario in-
corporar practicas genuinas
a los principios y valores del
cooperativismo para lograr
que desde el Estado se mo-
difique la legislación imple-

El cooperativismo y el mutualismo con riesgo de ser detonado

En un gobierno que
respeta el sistema demo-
crático necesitaría una ley
para intervenir el Inaes,
pero como viene ocurrien-
do en el actual gobierno
donde la representatividad
del pueblo no es tenida en
cuenta, no sería extraño
que desintegre el órgano
rector del sistema coope-
rativo y mutual de la Ar-
gentina mediante un de-
creto.

«Está establecido por
la Ley de Cooperativas y
Mutuales que son del año
1973, del gobierno de fac-
to del General Lanusse.
Por lo que al tratarse de un
organismo creado por esta
normativa es necesario
que si el oficialismo nacio-
nal quiere intervenir debe
modificar la ley.

El ministro de Desre-
gulación, Federico Sturze-
negger, está preparando
un proyecto que busca di-
solver en algunos casos, y
fusionar en otros, algo más
de cincuenta organismos
dependientes de distintos
ministerios. En el listado,
figura el Inaes, por lo que
se ha generado una alerta
en el movimiento coope-
rativo y mutual.

Las amenazas de inter-
vención y desmantela-
miento del Inaes de con-
cretarse podrían significar
la pérdida de autonomía y
continuidad de estas enti-
dades al afectar la regula-
ción y apoyo que reciben,
poniendo en riesgo su fun-
cionamiento y los servicios
que brindan a la comuni-
dad.

Busca quedarse con el aporte de cooperativas y mutuales mientras destruye la estructura
social y democrática de estas instituciones

Debería intervenir el congreso

mentada por la dictadura,
hoy es urgente frente al in-
justo modelo económico
concentrado que destruye,
sostener el camino autóno-
mo de desarrollo como es el
cooperativismo y el mutua-
lismo.

Al igual que cuando
nuestros antepasados llega-
ban a la Argentina prove-
nientes de Europa frente al
modelo económico de pri-
marización y concentración
que imponía el modelo con-
servador liberal de aquella

época en la que se constitu-
yeron las cooperativas y las
mutuales en defensa de la
explotación como herra-
mienta para enfrentar al sis-
tema monopólico y financie-
ro que era adverso para las
capas medias y pequeñas, en
la actualidad es necesario
salir en defensa de las coo-
perativas y mutuales existen-
tes por nuestra propia super-
vivencia, independiente-
mente de las falencias que
estas tienen y la necesidad de
recuperar sus valores.
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Mantenimiento escuelas
La Municipalidad de Morteros continúa con las tareas de

mantenimiento en los establecimientos educativos de la ciudad,
con el objetivo de garantizar espacios adecuados para el desa-
rrollo del ciclo lectivo 2025.

Actualmente, se llevan a cabo trabajos de pintura en la es-
cuela Dalmacio Vélez Sarsfield y en la escuela Bernardino Ri-
vadavia, junto con diversas reparaciones necesarias en ambos
edificios.

Además, en las escuelas rurales se están realizando tareas
de limpieza de tanques de agua y corte de césped. En paralelo,
se desarrolla un operativo de fumigación en todos los centros
educativos urbanos y rurales, con el propósito de eliminar pla-
gas y asegurar condiciones saludables para alumnos, docentes
y personal.

Las tareas de mantenimiento continuarán en las distintas
instituciones educativas de la localidad, previo al inicio de cla-
ses.

Mantenimiento Centros de Cuidados
Durante el mes de enero y en lo que va de febrero, la Muni-

cipalidad de Morteros llevó a cabo tareas de mantenimiento y
reparaciones en los Centros de Cuidados Infantiles Mundo
Mágico y Rayito de Sol.

Los trabajos incluyeron pintura interior en salas, dormito-
rios y áreas comunes, con el objetivo de mejorar la infraestruc-
tura y garantizar un entorno adecuado para el cuidado y apren-
dizaje de los niños y niñas que asisten a estos espacios.

Las tareas de reacondicionamiento continuarán a lo largo
del año, con intervenciones en el mantenimiento exterior de
ambos centros, reafirmando el compromiso municipal con la
primera infancia y la calidad de los espacios educativos.

Cierre Anden…mos Morteritos
Concluyó la segunda edición del programa «Anden...mos

con Morteritos 2025», impulsado por la Municipalidad de Mor-
teros a través de la Secretaría de Políticas Educativas. La inicia-
tiva estuvo dirigida a niños y niñas de 6 a 11 años y combinó
actividades recreativas, deportivas y educativas.

Más de 100 niños participaron en juegos, bailes, activida-
des físicas, lectoescritura y desafíos matemáticos. Además, las
familias acompañaron la propuesta y se contó con la visita de la
escritora local Silvia Maidana.

Este año, el programa amplió su alcance al sumarse a las
escuelitas de verano de la Villa y del Tiro, incorporando activi-
dades de lectoescritura y matemáticas. El objetivo fue reforzar
las trayectorias educativas de los niños durante las vacaciones a
través del juego.

Inscripciones Sala Cuna
y Centros de Cuidado Infantil

La Municipalidad de Morteros informa que continúan abier-
tas las inscripciones para el ciclo 2025 de la Sala Cuna Pacari y
los Centros de Cuidado Infantil (CCI) Mundo Mágico y Rayito
de Sol. Estos espacios brindan contención y acompañamiento a
niños y niñas desde los 45 días hasta los 3 años de edad, ofre-
ciendo un entorno seguro y estimulante para su desarrollo.

Las familias interesadas en inscribir a sus hijos pueden ha-
cerlo en la Secretaría de Políticas Educativas, ubicada en las
oficinas del Ferrocarril, de lunes a viernes de 8:00 a 12:00 hs.
También pueden comunicarse al 3562-403898 para más infor-
mación.

Las actividades en la Sala Cuna Pacari iniciaron el lunes 20
de enero, mientras que en los CCI Mundo Mágico y Rayito de
Sol comenzaron el lunes 3 de febrero. Cabe destacar que las
inscripciones están abiertas durante todo el año, permitiendo a
las familias acceder a este servicio cuando lo necesiten.

Verano Fuerte y BDF en el Ferro
Se llevó a cabo la tercera fecha de Verano Fuerte en el Ferro,

una nueva propuesta para disfrutar en familia. En esta ocasión,
la jornada contó con el tradicional Paseo Regional de artesanos
y emprendedores, una variada oferta gastronómica en los food
trucks y un evento especial: la gran final del Campeonato de
BDF, con la participación de los mejores raperos de la región.

En esta oportunidad se enfrentaron HHache, actual puntero
de la tabla, y Zero, quien ocupa el segundo puesto. Además de
los anfitriones de Morteros, estuvieron presentes competidores

de Brinkmann, San Guillermo, Freyre y San Francisco.
«La idea es brindar espacios culturales abiertos a distintos

géneros musicales y para todas las edades, acercando a los jó-
venes a disfrutar entre amigos y familia los domingos de Vera-
no Fuerte en el Ferro. En esta oportunidad, con una gran pro-
puesta como la final del Campeonato de BDF», expresó Luz
Laina, desde la Dirección del Centro Cultural.

Cicloturismo «Atardecer en el Bajo»
Más de 60 ciclistas de distintas localidades de la región

participaron en el evento «Cicloturismo Atardecer en el Bajo»,
una jornada que combinó actividad física, paisajes naturales y
turismo de experiencias. La propuesta, organizada por la Muni-
cipalidad de Morteros, el Club Deportivo San Jorge y la Agru-
pación Amigos del Pedal, buscó fomentar el deporte y la valori-
zación del entorno natural.

El recorrido comenzó en el Club San Jorge, desde donde los
ciclistas transitaron caminos rurales hasta llegar al Bajo de
Morteros, un área de gran atractivo paisajístico. Allí, los parti-
cipantes pudieron apreciar la puesta de sol antes de emprender
el regreso en una bicicleteada nocturna bajo las estrellas.

El intendente Sebastián Demarchi destacó la relevancia de
este tipo de actividades para la comunidad y el turismo local:
«Actividades como el cicloturismo no solo fomentan hábitos
saludables, sino que también permiten que vecinos y visitantes
descubran la belleza natural de nuestra región».

Por su parte, el director de Turismo, Luciano Smut, subrayó
la importancia de fortalecer la identidad regional a través de
estas iniciativas: «Queremos que Morteros se consolide como
un destino de turismo de experiencias, donde la aventura, la
recreación y el contacto con la naturaleza sean protagonistas».

Este evento refuerza el compromiso del municipio con el
turismo sostenible y el desarrollo de propuestas que promuevan
el uso responsable de los espacios naturales, ofreciendo alterna-
tivas recreativas que combinan deporte y naturaleza.

Participaron en el Ansenuza Fest
A través de una carpa institucional, Morteros presentó una

propuesta integral que incluyó degustaciones gastronómicas,
espectáculos culturales y artísticos, y un espacio de informa-
ción turística sobre la ciudad y el Bajo de Morteros.

Los visitantes pudieron conocer y degustar productos loca-
les, como los elaborados por María Pineda, además de disfrutar
de la presentación de la academia La Huella, que ofreció un
repertorio artístico innovador. También se exhibieron las alfom-
bras artesanales de DM de Daniel Mansilla y se sumó la pro-
puesta de Ajedrez Gigante, pensada para el entretenimiento de
niños y familias.

El stand funcionó como un punto de promoción turística,
brindando información sobre los atractivos locales y la impor-
tancia ambiental y paisajística del Bajo de Morteros.

El intendente Sebastián Demarchi resaltó la importancia de
participar en este tipo de eventos para posicionar a la ciudad a
nivel provincial y nacional. «Estas iniciativas permiten mostrar
el potencial de nuestra región y atraer visitantes interesados en
nuestra cultura, gastronomía y paisajes», señaló. La presencia
de Morteros en el Ansenuza Fest forma parte de la estrategia
municipal para fortalecer el turismo y la identidad local, pro-
moviendo el desarrollo cultural y económico de la ciudad y la
región.
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Un incendio de gran
magnitud se produjo en el
predio denominado centro de
compostaje. Durante más de
dos horas estuvieron Bombe-
ros Voluntarios para contro-
lar el mismo.

Al llegar los servidores
al predio donde el munici-
pio deposita residuos encon-
traron tres focos ígneos, uno
en un sector donde se en-
cuentra basura acumulada en
un espacio de aproximada-
mente 600 metros cuadrados
y otros dos focos se encon-
traban en el sector de ingre-
so al lugar.

A los fines de ser ataca-
do y controlado el fuego tu-
vieron que asistir dos dota-
ciones de Bomberos Volun-

tarios quienes estuvieron
más de dos horas para lograr
controlar la situación y apa-
gar el mismo.

Por las características de
los focos indicaron que los
mismos podrían haber sido
iniciados por alguien. Cabe
señalar que en el lugar exis-
te una garita de control de
ingreso y egreso al lugar

Cabe recordar que en la
gestión anterior la Secreta-
ria de Ambiente de la pro-
vincia presentó denuncias en
tres oportunidades por in-
cendios en el basural, pero
la causa que está en manos
de la Fiscal de Instrucción de
Morteros, duerme en algún
cajón, mientras se sigue uti-
lizando la mismo mecanis-

mo donde la basura es depo-
sitada.

Este tipo de delitos que
la fiscalía permite sigan ocu-
rriendo, además de hacer que
los vecinos tengan que so-
portar malos olores, produ-
cen un alto nivel de conta-
minación con los consecuen-
tes riesgos para la salud.

Cabe recordar que el
monto mensual que cada uno
de los domicilios, comercios
e industrias aporta al en con-
cepto por la Gestión Integral
de Residuos Sólidos Urbanos
(Girsu) es millonaria, pero
los residuos siguen acumu-
lándose en distintos lugares
que terminan siendo después
devorado por las llamas,
mientras los concejales que
en representación de las ve-
cinas y vecinos al igual que
los miembros del Tribunal de
Cuentas deberían informar a
donde va a parar esa abulta-
da cifra que se evidencia no
se aplicaría al tratamiento de
la basura.

Incendio de magnitud en acopio de basura

Salvador Distefano disertará en el primer remate del año

El Holando Argentino convoca en Morteros

«La economía que vie-
ne» es el tema que desarro-
llará el economista Salvador
Distefano en el primer rema-
te Holando Argentino en la
Rural de Morteros realizado
por Genética Ganadera el
viernes 14 de febrero a las
20

El primer remate espe-
cial Holando Argentino 2025
llevará a cabo Genética Ga-
nadera con 400 piezas leche-
ras de los mejores tambos del
país, amplias facilidades de
pago y una cena exclusiva en
una noche única en Sociedad
Rural de Morteros el viernes
14 de febrero a las 20 con la
disertación del economista
Salvador Distefano.

Vacas en producción,
vaquillonas paridas y preña-
das, terneras seleccionadas
sin servicios y toros hijos por
trasplante embrionario de las
cabañas más prestigiosas del
país y tambos de excelencia
productiva de la cuenca le-
chera más importante del
cono sur saldrán a la venta
con amplias facilidades de
pago hasta un año en 12 cuo-
tas mensuales. Una oportu-
nidad única para adquirir la
mejor genética lechera del
mercado seleccionada de
manera rigurosa por calidad
y excelencia donde podrán
comprar vacas con estructu-
ra corporal equilibrada con
alto volumen de leche con

contenido graso y proteínas
Previo a la realización

del remate el economista
Salvador Distefano analiza-
rá el escenario económico
nacional teniendo en cuenta
la realidad en el mundo y la
incidencia climática en la
actividad productiva. Las
variables a corto y mediano
plazo como información
para el desarrollo de estrate-
gias para la toma de decisio-
nes serán puestas a disposi-
ción de los productores le-
cheros.

La subasta contará con
genética de alto valor de las
cabañas «La Magdalena» de
Felisia hnos de Rafaela, «La
Lilia» de Barberis de Colo-
nia Aldao, «La Luisa» de
Guillermo Miretti de Atali-
va, «La Vigilancia» de Agra-
min, La Paz, Entre Ríos,
«Beatriz» de Barberis y Ca-
vallero de Colonia Aldao,
«San Santiago» de Oscar
Giuliano de Luxardo, ade-
más de importantes tambos
como Agropecuaria Doña
Marta, La Ramada, José Pe-
rren entre otros

Para consultas e infor-
mes podrán contactarse a los
teléfonos (3562) 459318/19
o al representante Pedro
Marangoni 3562 503204

Morteros es el epicentro nacional del Holando Argentino

Comerciantes reclaman
por el alto incremento en la
tasa por servicios al comer-
cio, industria y servicios. Los
responsables inscriptos pasa-
ron de pagar $ 4.000 a $
205.000 dijeron. Piden res-
puestas al municipio.

La actualización de los
mínimos en la tasa por ser-
vicios al comercio, la indus-
tria y los servicios genero la
reacción de un grupo de co-
merciantes que concurrieron
al Centro Comercial, Indus-
trial y de la Propiedad para
que se generen acciones ante
el alto incremento.

La referida tasa se divi-
dió en monotributistas y res-
ponsables inscriptos, en la
que la primera tiene un mí-
nimo de $ 18000 y la segun-
da de $ 205.000. Cuando el
Concejo dio tratamiento a la

ordenanza tarifaria tras la
manifestación de quejas, des-
de el Ejecutivo habían ma-
nifestado que quien estuvie-
se al día gozaría de una bo-
nificación del 50 %

Ante la situación los co-
merciantes consideran que
no debería existir diferencia
entre monotributistas y res-
ponsables inscriptos, ya que
en muchos casos señalan ca-
tegorías altas del monotribu-
to facturan más que respon-
sables inscriptos

Desde el Centro Comer-
cial les abrían manifestado
a comerciantes que se re-
unieron para tratar el tema
que solicitaran al Poder Eje-
cutivo municipal informa-
ción sobre el tema por des-
conocer cómo se aplica el
mínimo y el descuento com-
prometido por el intendente

Por otra parte pusieron
de manifiesto que el muni-
cipio cobra por servicios
brindados y muchos de los
comercios e industrias no
reciben ningún tipo de ser-
vicios, ya que el servicio de
recolección de residuos lo
cobran aparte, además de
cobrar la tasa por servicios a
la propiedad donde funcio-
na el comercio por lo que
pidieron al Centro Comer-
cial que exija a las autorida-
des rindan cuenta el destino
que dan a los montos recau-
dados que no son destinados
a servicios al comercio y la
industria.

Pedirán ser recibidos esta
semana para solicitar infor-
mación al municipio sobre
las pautas en materia de ta-
sas por servicios aplicadas al
comercio y la industria

Comerciantes reclaman por
alto valor de tasas municipales

Lalcec necesita se asocien para ayudar a cubrir gastos

Lalcec convoca a la comunidad a asociarse a la institución
para desde el aporte solidario ayudar a financiar las campañas
de prevención, y ayudar a enfermos oncológicos

La incorporación de socios y socias busca concretar Lalcec

Morteros para acrecentar su base que en algún momento estuvo
cerca de los 400 asociados, mientras que en la actualidad solo
cuentan con alrededor de 250 personas que aportan $ 1500 de
forma bimestral.
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Colonia Vignaud

MENDOZA Y SAN RAFAEL
Salida: 25 de ENERO 2025
Bus Mix-06 noches de Alojam.,
1/2 pensión. Excursiones. Asisten-
cia médica.
Precio por persona: desde
$530.000.-

LAS GRUTAS
Salida: 01 de MARZO 2025
Bus Mix-05 noches de Alojam.,
1/2 pensión. Excursiones.
Asistencia médica.
Precio por persona: desde
$530.000.-

VIÑA DEL MAR
Salida: 16 de FEBRERO.
Bus Mix- 04 noches, 1/2 pensión-
Excursiones-Asistencia médica.
Precio por persona: desde U$D
518.000.-

LA FALDA
Salida: 21 de MARZO 2025
Bus Mix-03 noches, 1/2 pensión-
Excursiones. Asistencia médica.
Precio por persona: desde
$212.000.-

CAMBORIÚ
Salida: 07 de MARZO 2025
Bus Mix-07 noches, 1/2 pensión.
Excursiones-Asistencia al viajero.
Precio por persona: desde U$D 568.-

La dieta que perciben al-
gunos de los concejales y tri-
bunos conforma un fondo
que es distribuido a institu-
ciones de la localidad

Se trata de las dietas que

deberían percibir los conce-
jales Pablo Rodas; Guillermo
Bosio; Jorge Sosa; Ibis Anti-
ch Moyano; Noelia Gaido y
Francisco Zalazar y el tribu-
no Héctor Bertulucci las que
en lugar de percibirlas como
retribución al trabajo que
realizan la aportan para
constituir un fondo para ser
distribuido en instituciones
de la localidad para cubrir
necesidades de estas.

En esta oportunidad fue-
ron beneficiadas, Centro Ju-
venil Agrario Cooperativis-
ta de Colonia Vignaud y las
sub comisiones de Vóley Fe-
menino y de Bochas, la Bi-
blioteca Pública y Popular
Colonia Vignaud, Escuela de
Arquería, Instituto Agrotéc-
nico Salesiano Colonia Vig-
naud, Centro de Jubilados y
pensionados de Colonia Vig-
naud y para la compra de
plantas para Área Ambiente

La Escuela de Verano
«El Delfín» participó de dis-
tintas actividades formati-
vas, recreativas, turísticas y
deportivas

El equipo de profesores
y bañeros participaron de la
Capacitación de Salvamen-
to Acuático dictado por el
Departamento de Unidades
de Alto Riesgo San Justo de
la Dirección Bomberos de la
Policía de la Provincia de
Córdoba. (Duar)

Las niñas y niños de la
Escuela de Verano El Delfín
viajaron a la Colonia de Va-
caciones José María Paz en
Alta Gracia,

En aquella ciudad turís-
tica participaron del progra-
ma de turismo y recreación
que tiene por objetivo prin-
cipal brindar a todos los ni-
ños de la provincia nuevas

Inscriben para becas es-
colares para estudiantes de
nivel inicial, primario y me-
dio

Los estudiantes interesa-
dos deben solicitar informa-
ción para cumplimentar la
inscripción en la Secretaria
de Desarrollo Social en el
Centro de Salud Municipal.

«El municipio sigue
apostando por la educación
con becas para quienes más
lo necesitan» destacó la in-
tendenta municipal Evange-
lina Vigna, quien al mismo

tiempo destacó que es parte
del programa de impulso al
desarrollo de la educación en
la localidad proyectada ha-
cia toda la región por inter-
medio de los establecimien-
tos educacionales

Castración
responsable

La última semana de
cada mes, realizan castracio-
nes con cupos limitados por
lo que se debe solicitar tur-
no en el municipio o al telé-
fono 3562 571121

Inscriben para becas escolares

experiencias, que promue-
van lazos afectivos y recrea-
tivos a partir de actividades
inclusivas y recreativas.

El contingente concretó
el viaje por intermedio de

gestiones realizadas por la
intendenta Evangelina Vig-
na junto al legislador Gusta-
vo Tevez en el Ministerio de
Desarrollo Humano del Go-
bierno de la Provincia de
Córdoba.

Otra de las actividades
desarrolladas por las niñas y
niños que participan de la
escuela de Verano El Delfín
fue una día en el complejo
de verano de Club Tiro Fe-
deral de Morteros y compar-
tieron una bicicleteada hacia
la ciudad de Brinkmann para
disfrutar de una jornada en
el natatorio de Club Centro
Social y Deportivo

Escuela de Verano "El Delfín"

Concretaron distintas actividades en las sierras y la región

Concejales benefician a instituciones
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Freyre

Llegaron las primeras
estructuras para dar inicio a
la obra del polideportivo
municipal

En los próximos días co-
menzará a elevarse en los
terrenos del predio del ex fe-
rrocarril el polideportivo
municipal, un espacio que
permitirá la práctica del de-
porte, la generación de acti-
vidades culturales y la re-
creación para las vecinas y
vecinos de Freyre.

Esta obra que además de
brindar la posibilidad a to-
dos los habitantes en igual-
dad de condiciones para el
deporte, la cultura y la re-
creación, significara un
aporte a la formación de es-
tudiantes de distintos esta-
blecimientos educacionales

«Esta obra es posible gra-
cias a la mirada federal de
nuestro Gobernador Martín

Llaryora que está  presente
en cada rincón de la Provin-
cia. Al apoyo de la Ministra
Laura Jure  y el Ministro
Manuel Calvo» destacó el
intendente German Baldo

 «La educación es el eje
de nuestra gestión para la
formación de la niñez y la
juventud con una mirada

puesta en brindar a la locali-
dad la mayor cantidad de
oficios, servicios y mano de
obra calificada para las em-
presas. La gestión de este
polideportivo apunta en ese
sentido porque permitirá a la
Escuela Mariano Moreno, a
la Escuela de Formación
Profesional y al Centro Edu-

cativo Florentino Ameghino
contar un polideportivo para
sus prácticas de educación
física» resaltó

Esas instituciones educa-
tivas no cuentan con salones
para educación física, «en-
tonces resolvimos que se le-
vante el polideportivo en el
predio del ferrocarril para
que quede equidistante para
los tres establecimientos edu-
cativos»

Pero en materia educati-
va no solo gestionaron y tra-
bajan para que las institucio-
nes cuenten con la infraes-
tructura adecuada, donde
además del polideportivo es-
tán construyendo el comedor
y un aula en Centro Educa-
tivo Florentino Ameghino y
el edificio para la Escuela de
Formación Profesional, sino
que también lo hacen gestio-
nando nuevas propuestas
educativas

En la Universidad Pro-
vincial «María Justa Moya-
no de Ezpeleta» anexo Fre-
yre además de la carrera de
recursos humanos que ve-
nían dictando este año incor-
poran la carrera Tecnicatura
Universitaria en Ciencia de
Datos e Inteligencia Artifi-
cial, «Esto es importante
para nosotros porque apun-
tamos a la formación tecno-
lógica para una mejor cali-
dad laboral para la gente con
la intención de incorporar
valor agregado a la materia
prima que se produce en Fre-
yre» puntualizó Baldo quien
señaló que vienen trabajan-
do con el Ministro de Edu-
cación Horacio Ferreyra con
la intención de generar
nexos con la UPC Ezpeleta
conectada a la escuela de for-
mación profesional en carre-
ras dedicadas a la lechería y
al mismo tiempo insertar la-
boralmente a quienes estu-
dian en el Cenma con dis-
tintos oficios.

Construirán un polideportivo

Infraestructura y carreras formativas
para el crecimiento productivo y laboral

La llegada de las primeras estructuras

Como resultado del tra-
bajo de separación en origen
que realiza la comunidad lo-
graron incorporar una chi-
peadora y una prensa hidráu-
lica para el mejoramiento de
la sustentabilidad ambiental

El producido de los resi-
duos reciclables que fueron
comercializados sumado al
fondo de financiamiento
ambiental del Ministerio de
Ambiente y Economía Cir-
cular y el Ministerio de Go-
bierno, avanzan en el forta-
lecimiento de la gestión de
residuos con la incorpora-
ción de nuevas herramientas

Incorporaron una nueva
chipeadora para transformar
los residuos de la poda, las
ramas y los follajes en abo-
no para nutrir los espacios
verdes y una prensa hidráu-
lica para la compactación de
botellas, cartón y otros ma-
teriales

Por un Freyre más verde nuevas herramientas

«La chipeadora nos per-
mite tener menos desperdi-
cios, dando más vida a nues-
tras plantas y la prensa nos
facilita la optimización del
almacenamiento reciclando
en menor tiempo para traba-
jar con eficiencia y compro-
miso con el ambiente» des-
tacó el intendente Germán
Baldo, quien al mismo tiem-

po puntualizo que la separa-
ción en origen suma para
incorporar herramientas,
pero sobre todo «aporta para
que el pueblo esté cada día
más limpio y mejor ambien-
talmente» invitando a que se
sumen todoas a la separación
de residuos para hacer de
Freyre un pueblo más susten-
table.

«Generar que nuestras
empresas tengan mano de
obra calificada formada en
nuestra localidad es algo a
lo que estamos apuntando,

como también estamos vien-
do para incorporar a las otras
instituciones de la localidad
para que todo se vincule con
el sistema productivo»

San Guillermo

El actual presidente del
Concejo Deliberante Gusta-
vo Bagnasco  y la intenden-
ta Romina López volverán a
medirse en las urnas para
gobernar la ciudad por cua-
tro años. La Libertad Avan-
za presenta lista de candida-
tos a concejales y al radical
Pablo Doro lo bajaron de sus
aspiraciones

El Partido Justicialista,
bajo la denominación «Ha-
cemos futuro» con Gustavo
Bagnasco como candidato a
intendente tiene como can-

didatos a concejales a Ceci-
lia Cafaratti, Marcelo Mar-
tina y Cristina Montenegro

Por su parte la alianza
Unidos por Cambiar Santa
Fe buscar retener la inten-
dencia con Romina López
como candidata a intenden-
ta y Carolina Mangini, Ser-
gio  Fauda, Catalina Busta-
mante como concejales

La Libertad Avanza no
presenta candidato a inten-
dente, lo hace con conceja-
les con Juan Sterren, Belén
Breuza y Rafael Breuza

El gobernante Unidos
por Cambiar Santa Fe pos-
tula a Leandro Gastaldi y el
socialismo lo hace con Agus-
tín Peretti, mientras que el
justicialismo no presenta
candidato a intendente

Cuando todo parecía que
solo Leandro Gastaldi era el
candidato a intendente, so-
bre el cierre de listas Agus-
tín Peretti resolvió volver a
presentarse, mientras que el
justicialismo desertó de pre-
sentar candidato.

Leandro Gastaldi será
quien se postula por Unidos

con el propósito de reempla-
zar a Hugo Boscarol en el
Ejecutivo municipal mien-
tras que Ingrid Acastello,
Alejandro Bianco y María
del Valle Olivero como con-
cejales

Proyectando Suardi ten-
drá como candidato a inten-
dente al socialista Agustín
Peretti, a concejales Gonza-
lo Rui, Mónica Protti y Os-
car Allassia

El Justicialismo tendrá
como candidatos a conceja-
les a Andres Gatto, Aneley
Pineda y Fernando Fino

Bagnasco y López son
candidatos a intendente

Suardi
El justicialismo no presenta candidato
Se enfrentan Gastaldi y Peretti
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Una celebración que po-
dría tener su origen en la
antigua Roma a mediados
del siglo pasado fue tomado
por la sociedad de consumo
para impulsar ventas algo
tan necesario en esta época.

Una celebración para al-
gunos, romántica en la que
gritan a los cuatro vientos el
amor a sus parejas y marke-
tinera para otros al ser utili-
zada por la sociedad de con-
sumo para impulsar las ven-
tas. Repasar la historia de la
celebración el 14 de febrero,
día de San Valentín, donde
es bienvenida en duras épo-

cas como la actual para el
comercio esta tradicional
celebración que no cuenta
con una única historia.

Algunos historiadores
consignan que el origen de
la fiesta de San Valentín se
situa en la antigua Roma, en
la celebración de las luper-
cales, también llamadas lu-
percalia. Estas se celebraban
[…] el 15 de febrero. Supues-
tamente la palabra deriva de
lupus (lobo) un animal que
representaba al dios Fauno,
que tomó el sobrenombre de
Luperco, y de hircus, por el
macho cabrío, un animal

impuro. Los acólitos se re-
unían en una cueva sagrada
y, siguiendo la tradición, el
sacerdote sacrificaba una
cabra y, a continuación, los
niños salían a la calle para
azotar a las mujeres con la
piel de los animales para in-
centivar su fertilidad». Un
posible origen un tanto es-
calofriante, por cierto.

Hay otra teoría que apun-
ta también a una fiesta ro-
mana, pero en este caso se
trata de la «Juno Februata»,
en la que los hombres ele-
gían a su pareja en una es-
pecie de sorteo, en el que sa-

caban papeles de una caja y
allí sabían quién iba a ser la
muchacha. Si bien podían
terminar en matrimonios,
aquella «celebración» apun-
taba más a una unión sexual
temporal, algo más cercano
a las relaciones casuales que
hoy conocemos que a lo que
se esperaría de aquella épo-
ca.

Como surge
San Valentín

Volvemos a Roma, pero
en este caso nos vamos al si-
glo III, en plena expansión
del cristianismo. El empera-
dor de aquel momento era
Claudio II, «el Gótico»,
quien mediante una ley pro-
hibía el casamiento de los
jóvenes de forma que pudie-
ran formar parte del ejército
romano. Sin embargo, un
joven sacerdote llamado Va-
lentín se mostró en desacuer-
do con esta reglamentación
y empezó a trabajar en secre-
to oficiando matrimonios
entre jóvenes. Allí, además,
lograba convertir a muchos
de ellos al cristianismo.

Pocas historias de aque-
lla época tienen final feliz, y
el caso de Valentín no sería
la excepción. Lo encontra-
ron, y tras ello fue arrestado
y confinado en una mazmo-
rra. Y he aquí donde las cues-
tiones de creencias, fe, eso-

terismo o como cada uno
quiera llamarlo aparecen:
según cuenta la historia, el
oficial a cargo de su custo-
dia lo desafío a devolverle la
vista a Julia, su hija, que ha-
bía nacido con ceguera. Y
cuenta la historia -nueva-
mente, como cada uno quie-
ra llamarlo- que el joven sa-
cerdote le devolvió la vista a
la joven, logrando convertir
al oficial y su familia al cris-
tianismo.

Valentín siguió preso y
un 14 de febrero pero del año
269, fue lapidado y posterior-
mente decapitado. Y he allí
el nacimiento de la leyenda:
según cuentan, antes de mo-
rir dejó una nota de despedi-
da a Julia, de quien se había
enamorado, firmando como
«tu Valentín». Julia plantó
un almendro junto a la tum-
ba de su amado, y allí nació
otro de los simbolismos de
esta fecha. Ya en el año 494,
el papa Gelasio I declaró el
14 de febrero como «día de
San Valentín», y su tumba se
transformó incluso en un
célebre lugar de peregrina-
je.

Pero la historia no que-
dó allí. En 1969, durante el
pontificado de Pablo VI y
luego del segundo Concilio
Vaticano, el día de San Va-
lentín fue eliminado del ca-
lendario católico. Esto par-
tió por las dudas respecto al

origen pagano de su histo-
ria. El día fue reemplazo por
la advocación de los santos
Cirilo y Metodio, y si bien
continuó siendo una fecha
santa, ya no contaba con la
celebración.

Esto fue aprovechado por
la sociedad de consumo. En
1948 «el periodista César
González-Ruano, escribió un
artículo en el que proponía
la idea de importar la cele-
bración de San Valentín des-
de el mundo anglosajón y, la
primera persona que apoyó
esta iniciativa fue Pepín Fer-
nández, dueño de las ya mí-
ticas Galerías Preciados. El
empresario español promo-
vió la necesidad de hacer re-
galos a los seres más queri-
dos. A principios del mes de
febrero de ese mismo año, la
prensa nacional ya publica-
ba anuncios en los que los
grandes almacenes alenta-
ban a la gente a celebrar el
día de San Valentín».

Una celebración mítica,
un ritual pagano, un mártir
postergado o una excusa para
el consumismo. Sea cual sea
el origen, el Día de San Va-
lentín sigue celebrándose
cada 14 de febrero. Y segui-
rá celebrándose, ya sea que
la gente se incline por can-
tarle al amor o que prefiera
darle la espalda a una tradi-
ción reconvertida en un sím-
bolo materialista.

El sacerdote Valentín, que según la historia es el "creador" de esta fecha.

14 de febrero

¿Por qué hablamos del Día de San Valentín?
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Una asamblea abierta a
la que fueron convocados los
concejales concretaron en el
espacio donde se proyecta
construir el edificio para la
Universidad Provincial Cor-
doba.

Participaron solo los con-
cejales radicales de Unidos
por Morteros Valeria Gandi-
no y Oscar Altieri y el Con-
cejal peronista del oficialis-
mo provincial Hacemos por
Morteros, Ider Peretti quie-
nes se pusieron a disposición
del centenar de vecinas y
vecinos que participaron de
la asamblea abierta para
mediar ante el Ejecutivo
Municipal para encontrar
una salida al conflicto.

Los concejales del oficia-
lismo «Alternativa Vecinal»
en su mayoría pertenecien-
tes al justicialismo quienes
fueron invitados no partici-
paron de la asamblea, lo que
fue cuestionado por las veci-
nas y vecinos que tenían di-
jeron la intención de escu-
char de boca de ellos la po-

sición que tienen al respecto
e intercambiar los distintos
fundamentos que cada uno
tienen. Según se planteó en
la asamblea habrían mani-
festado que no era conve-
niente participar del encuen-
tro con las vecinas y vecinos.

Al solicitar a los conce-
jales que informaran acerca
de sus actuaciones llevadas
a cabo acerca del lugar en
que se definió la construc-
ción del edificio para la sede
de la Universidad Provincial
Córdoba, en todo momento
sostuvieron que su posición
siempre fue en oposición al
lugar donde el Ejecutivo
planteo la construcción del
edificio indicando que lo hi-
cieron en el cuerpo, en las
redes y en los medios, que-
dando en evidencia que des-
de la oposición no presenta-
ron ningún proyecto de or-
denanza o resolución en re-
lación al tema en cuestión.

Ante esto hubo propues-
ta por parte de los vecinos
para que se utilicen los me-

canismos para convocar a
una sesión extraordinaria del
Concejo Deliberante para
que se presente un proyecto
de resolución donde se esta-
blezca otra ubicación con
mecanismo de participación
de distintos sectores sobre
todo profesionales, como así
también propusieron que se
presente un proyecto para
que el Parque Central se con-
vierta en un patrimonio mu-
nicipal donde se pueda mo-
dificar el destino que en la
actualidad tiene el mismo. A
lo que los ediles  respondie-
ron que ellos no pueden con-
vocar a sesión extraordina-
ria, recién pueden presentar
proyectos a partir de marzo
cuando se inauguren las se-
siones ordinarias.

Distintos planteos
Durante el desarrollo de

la asamblea abierta se volvie-
ron a exponer los argumen-
tos que vienen sosteniendo
para evitar que el edificio se

construya en ese lugar y al
mismo tiempo señalaron que
convocaron a esa asamblea
abierta porque a pesar de
haber presentado notas a la
presidenta del cuerpo legis-
lativo, «No nos reciben, no
nos atienden, no nos escu-
chan» sostuvieron.

«No hay planos de obras
del proyecto del ferrocarril,
solo vimos un bosquejo en
una computadora de la obra
de UPC» manifestó Altieri
quien también señaló que no
existe partida específica para
la obra en el presupuesto
2025 al responder el reque-
rimiento de asambleístas

«Deben hacer entender
al Ejecutivo que esto es una
democracia y no un imperio
en la que deben rendir cuen-
tas»  sostuvo un vecino, plan-
teándose la necesidad de co-
nocer cómo se resuelve el
suministro de energía eléc-
trica, el desagüe cloacal, la
impermeabilización del sue-
lo, el estudio de impacto
ambiental entre otros plan-
teos.

El Concejal Ider Peretti
al sostener que no es el lu-
gar adecuado porque la ciu-
dad va a crecer y la universi-
dad tambien, entonces es
«necesario ver como segui-
mos creciendo sin pisar el
espacio tan hermoso que te-
nemos y si lo eligieron por
ser un lindo lugar, también
lo podrían haber hecho con
la plaza San Martin o Urqui-
za» sostuvo al plantear las
razones por la que no está de
acuerdo con el lugar

En otro momento de

planteo consideró que la de-
cisión de construir en el Par-
que de la ciudad, no es del
gobernador Martín Llaryora,
quien conoce como la ciudad
se apropió del lugar, «puedo
asegurar que no es el gober-
nador quien eligió el lugar.
Para el gobernador es impor-
tante que la obra se haga y
venir a inaugurar el edificio,
independientemente del lu-
gar donde se haga»

Así mismo los conceja-
les señalaron que el predio
no es propiedad del munici-
pio, algunos pertenecen al
Estado nacional y otros a la
empresa concesionaria Acei-
tera General Deheza, ante
quien dijeron que el inten-
dente habría iniciado algún
trámite para que la empresa
de Urquia se lo ceda, pero
hasta el momento no existi-
ría nada concreto, indicaron

Por otra parte la conce-
jal Valeria Gandino quien a
su vez es vice directora del
Instituto Ezpeleta, manifes-
tó que ya se firmó la transfe-
rencia y funciona como UPC
Ezpeleta por lo que  no exis-
tiría peligro de que la Uni-
versidad se vaya a otra po-
blación

Además señaló que la
cantidad de aulas que se
construirían no alcanzaría
para trasladar de manera

Concejales de la oposición participaron de la asamblea abierta convocada por
el grupo de vecinas y vecinos que se oponen a la ubicación del edificio para UPC

completa al Ezpeleta a ese
edificio, por lo que por lo
menos al principio una par-
te seguiría funcionando en el
edificio del 242

Al concluir el encuentro
los convocantes a la asam-
blea dijeron que no se debe
mezclar la política, asegu-
rando que hay peronistas,
radicales, libertarios y votan-
tes del intendente que se
manifiestan en contra de
construir el edificio en ese
lugar

Finalmente la presenta-
ción judicial que habían
planteado realizar, hasta el
momento no fue concretada,
pero si aseguraron que los
abogados se encuentran tra-
bajando con un recurso de
amparo que será presentado
en los próximos días para
que sea la justicia quien de-
termine que hacer

Más allá que manifesta-
ron que seguirán todos los
días a las 5 de la mañana
concurriendo para custodiar
el parque y el pedido a los
concejales para que presen-
ten proyectos relacionados al
tema, no hubo propuestas
concretas acerca de acciones
hacia adelante por parte del
grupo de personas que se
oponen a que se construya el
edificio en el Parque Central
de la ciudad.
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En 2024 este beneficio
sumó 42.887 usuarios y to-
talizó 299.447 personas que
utilizaron el servicio gratui-
to de transporte.

El Gobierno de la pro-
vincia de Córdoba informa
que a partir de este lunes 10
de febrero se abrirá la ins-
cripción para el Boleto Edu-
cativo Cordobés (BEC), co-
rrespondiente al ciclo 2025.

La apertura de inscrip-
ciones alcanza a estudiantes,
docentes y personal no do-
cente de niveles inicial, pri-
mario y secundario.

Además de los niveles

mencionados, se informa
que la inscripción para los
niveles superior y universi-
tario se adaptará al calenda-
rio académico de cada insti-
tución.

Una novedad destacada
es que desde el año pasado
este beneficio también se
extiende a los docentes uni-
versitarios que trabajen en
instituciones públicas.

Los beneficiarios que ya
poseen el BEC deben reno-
var su solicitud anualmente
a través del sistema Ciuda-
dano Digital (CiDi), pudien-
do conservar su tarjeta ac-
tual.

Es importante recordar
que los estudiantes deben
estar matriculados en el año
académico vigente para po-
der acceder al programa.

Proceso Simplificado
mediante Ciudadano Digital

La inscripción se gestio-
nará por medio del portal
Ciudadano Digital (CiDi)
completando el Formulario
Único de Postulantes.

Este proceso será realiza-
do por grupo familiar bajo un
único responsable con CiDi
Nivel 2.

Al registrar la informa-
ción necesaria, recibirán no-
tificaciones y asistencia vía
correo electrónico aseguran-
do así un trámite accesible y
sencillo.

El gobernador Martín
Llaryora enfatizó la relevan-
cia del BEC dentro de las
políticas públicas enfocadas
en fomentar la inclusión y
brindar igualdad de oportu-
nidades educativas.

Asimismo, Marcelo Ro-
dio, Secretario de Transpor-
te, resaltó: «El Boleto Edu-

cativo fue vital el año pasa-
do para asegurar acceso a
una educación digna duran-
te tiempos económicos difí-
ciles. Con este programa re-
afirmamos nuestro compro-
miso: ningún cordobés debe
quedar fuera del sistema edu-
cativo«.

En 2024 el programa
Boleto Educativo Cordobés
sumó 42.887 usuarios y to-
talizó 299.447 beneficiarios
entre alumnos, docentes y
personal de apoyo de todos
los niveles educativos, esto
representa crecimiento del
16,56% respecto a las 257
mil personas que lo utiliza-
ron en 2023.

El sostenimiento de este
y otros boletos sociales por
parte del Gobierno de la Pro-
vincia implicó triplicar el
presupuesto destinado a es-
tas iniciativas, incrementan-
do de 11 mil a casi 30 mil
millones de pesos anuales,
en un contexto de crecimien-
to de demanda e incremen-
tos del precio de los pasajes.

Este año, el Gobierno
provincial seguirá priorizan-
do el mantenimiento y for-
talecimiento del Boleto Edu-
cativo Cordobés como una
política clave en materia
educativa.

Además, continuará ga-
rantizando el acceso al trans-
porte público para trabajado-
res, adultos mayores y estu-
diantes a través de los dis-
tintos boletos sociales vigen-
tes.

También la Secretaría de
Transporte continuará con
operativos de boletos en toda
la provincia para asesorar y
realizar seguimiento de trá-
mites de inscripción a cada
beneficio.

Para obtener más detalles
sobre cómo inscribirse o co-
nocer requisitos específicos,
los interesados pueden visi-
tar https://www.cba.gov.ar/
boleto-cordobes/ o comuni-
carse al número gratuito
0800-888-1234 disponible
lunes a viernes entre las 8:00
y las 20:00 horas; así como
también enviar consultas
mediante WhatsApp al nú-
mero 3512010651.

6 mamíferos nativos del
área Mar Chiquita se encuen-
tran en estado vulnerable. Se
trata del  gato montés; yagua-
rundí; puma; corzuela parda;
vizcacha y coipo; y aguará
guazú; gato del pajonal; peca-
rí de collar y carpincho en pe-
ligro de extinción.

Ambiente realiza estudios
de fauna nativa en Pulmones
Verdes para fortalecer la con-
servación de la biodiversidad
con el objetivo principal de
preservar ecosistemas repre-
sentativos de la provincia.

El Ministerio de Ambien-
te y Economía Circular avan-
za en la protección de la bio-
diversidad de la provincia de
Córdoba, con la implementa-
ción de estudios científicos
sobre la fauna presente en Pul-
mones Verdes.

Estos espacios son prote-
gidos por la cartera ambiental,
en el marco del programa
«Pulmones Verdes», y que tie-
ne como objetivo principal pre-
servar ecosistemas representa-
tivos de la provincia, además
de promover la educación am-

biental y el turismo de natura-
leza.

Para esto, desde la Subse-
cretaría de Biodiversidad y a
través de alianzas con el sec-
tor académico, se realizaron
estudios en los Pulmones Ver-
des Posta del Espinillo y Ba-
hía de Ansenuza para com-
prender cuáles son las especies
que habitan en estas áreas y a
partir de ahí, poder diseñar es-
trategias de conservación ade-
cuadas.

Bahía de Ansenuza, con-
siste en un Pulmón Verde que
forma parte de una gran área
de humedal que conforma la
Laguna Mar Chiquita, los Ba-
ñados del Río Dulce, sus bos-
ques y pastizales asociados.

A partir del estudio reali-
zado, se logró identificar un
total de 22 especies de mamí-
feros nativos, entre los cuales
seis se encuentran en estado
vulnerable: gato montés; ya-
guarundí; puma; corzuela par-
da; vizcacha y coipo; y cuatro
en peligro: aguará guazú; gato
del pajonal; pecarí de collar y
carpincho.

Es importante destacar
que, al tratarse de mamíferos,
estas especies requieren terri-
torios medianos o grandes para
satisfacer sus necesidades eco-
lógicas. De ahí la importancia
de cuidar este espacio que, a
su vez, se encuentra dentro de
una Unidad de Conservación
que incluye todas las áreas pro-
tegidas de la región: la Reser-
va de Uso Múltiple Bañados
del Río Dulce y Laguna Mar
Chiquita y el Parque Nacional
Ansenuza.

La conectividad entre es-
tas áreas es esencial para man-
tener la viabilidad de las po-
blaciones de mamíferos, per-
mitiendo el encuentro entre los
individuos.

Posta de Espinillo
En el caso del área deno-

minada Posta del Espinillo,
que se ubica en la localidad de
Marcos Juárez, se analizó la
diversidad y abundancia de
aves presentes y se registraron
un total de 55 especies.

Entre ellas, se detectaron
seis que se encuentran en ca-
tegoría de conservación vulne-
rable: golondrina tejerita, va-
rillero congo, golondrina zapa-
dora, arañero cara negra, pato
de collar y pato colorado.

Programa
Pulmones Verdes

El Programa Pulmones
Verdes tiene como finalidad la
conservación, restauración,
creación y fortalecimiento de
espacios naturales o semina-
turales urbanos, que conserven
y protejan la diversidad bioló-
gica y su ecosistema autócto-
no. De esta manera, el proyec-
to contribuye a la resiliencia

Pulmones Verdes en Bahia de Ansenuza

Cuatro mamiferos en peligro de
extinción y seis en estado vulnerable

Este lunes abrieron las inscripciones
para el Boleto Educativo Cordobés 2025

local frente a las consecuencias
del cambio climático global.

La conservación de estos
ambientes naturales es estra-
tégica para la protección de la
biodiversidad, el desarrollo
sostenible e integral de las lo-
calidades y la mejora de la ca-
lidad de vida de sus habitan-
tes.

Hasta el momento, el Pro-
grama incorpora a las locali-
dades de la provincia, que ya
se comprometieron a proteger
la diversidad biológica local,
en nuestra región solo lo hace
La Para con Bahía de Ansenu-
za.
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Tomás Julián Lazcano,
conocido como «Tomajugo»,
el tira tiro de la banda de
«Yiyo» Ramallo que la jus-
ticia de Morteros dejó en li-
bertad a pesar de haber sido
encontrado responsable del
asesinato de José Luis Cace-
res fue detenido en Rafaela
después de un intento de
robo

«Tomajugo», el gatillero
de Evelio «Yiyo» Ramallo a
pesar que fue encontrado
culpable del homicidio de
José Luis Cáceres, se encon-
traba en libertad, siendo de-
tenido este medio día en Ra-
faela, después que ayer fuga-
ra por los techos de una vi-
vienda cuando había concre-
tado una entradera en una
casa de Alvear al 1900 junto
a un cómplice

Tomás Lazcano, conoci-
do por su apodo «Tomaju-
go», había fugado por los te-
chos en la tarde del martes
cuando efectivos policiales

allanaron dos domicilios de
Progreso al 200, donde de-
tuvieron a su cómplice apo-
dado «Ratón» mientras dor-
mía la siesta.

Este medio día en la es-
quina de Gabriel Maggi y
Santiago Rodríguez a dos
cuadras de donde se produjo
el allanamiento el día ante-
rior fue detenido para ser
puesto a disposición de la
justicia rafaelina

Que hacia libre
A la hora de su deten-

ción, la única pregunta que
daba vuelta es que hacia li-
bre, si fue acusado por un
Tribunal de ser quien gatillo
contra José Luis Cáceres en
Morteros en febrero de 2022.

En agosto de 2023, Laz-
cano fue encontrado culpa-
ble por un tribunal con jura-
dos populares en San Fran-
cisco de ser el sicario que,
actuando bajo las órdenes de
Evelio «Yiyo» Ramallo,

Un productor apícola
denuncio que ingresaron al
campo y sustrajeron la miel
de su apiario.

El hecho ocurrió en un
campo de Villa Trinidad
donde sustrajeron miel del
apiario de 30 cajones lleván-
dose unos 400 kg de miel,
marcos de madera y su alza.
Entre la miel, los marcos y
las alzas la perdida ocasio-
nada al productor supero el
millón de pesos

Un apicultor de Villa Tri-
nidad cuando fue a su apia-
rio con el propósito de reali-
zar la cosecha de miel, se

encontró con la sorpresa que
delincuentes le habían lleva-
do los marcos y las alzas con
la miel, dejando los cajones
limpios.

La victima radicó la de-
nuncia en Guardia Rural
«Los Pumas» quienes inves-
tigan a conocedores de la
actividad apícola que po-
drían conocer el movimien-
to de ese apiario por el reco-
rrido que se debe realizar
para llegar al mismo. Otro
de los aspectos que llamó la
atención es con la prolijidad
que los delincuentes trabaja-
ron al dejar todo ordenado.

Villa Trinidad
Robaron la miel de un apiario

El asesino de Cáceres dejado libre por la
justicia de Morteros fue detenido por un robo

ejecutó a Cáceres mientras
estaba en su casa. Ramallo
recibió 20 años de condena,
pero Lazcano «zafó» en ese
momento porque por contar
con 17 años cuando ocurrió
el hecho, la Jueza de Morte-
ros Alejandrina Delfino res-
ponsable del juzgado de Ni-
ñez, Adolescencia, Violencia
Familiar y de Género debe-
ría haber dictado la conde-
na, pero pareciera que nun-
ca lo habría hecho.

Lo concreto es que To-
majugo Lezcano estaba en
prisión preventiva y al no
recibir condena por la justi-
cia morterense quedó en li-
bertad, pero pesa sobre él
otra imputación por el deli-
to de «homicidio calificado
por el uso de arma de fuego
en grado de tentativa» ocu-
rrido en marzo de 2024
cuando efectuó seis disparos
a una joven de 23 años, quien
resultó con heridas, en el
frente de su casa sin lograr
matarla. Antes, estuvo invo-
lucrado en otras dos tentati-
vas de homicidio que fraca-
saron sólo porque los médi-
cos que atendieron a las víc-
timas hicieron su trabajo sin
fallas.

Tomajugo reapareció a
principios de año, sin que
existan explicaciones sobre
las razones que hicieron que
la justicia lo dejara en liber-
tad condicional a pesar de la
probada peligrosidad del su-
jeto.

Morteros
Tres robos
en 30 días

Roban por tercera vez en
el bar de Club Amelia en 30
días. Dos de los robos fue-
ron el mismo fin de semana
se llevaron mercadería.

El sábado a la madruga-
da tras violentar una venta-
na ingresaron al local donde
funciona el bar de Club Ame-
lia llevándose bebidas, cho-
rizos y milaneses.

Durante la mañana de
esa jornada el concesionario
repuso la mercadería para
trabajar durante el fin de se-
mana y en la siesta del mis-
mo sábado volvieron a ingre-
sar por la misma ventana lle-
vándose nuevamente la be-
bida

Es este el tercer robo que
perpetran en el mismo lugar
ubicado en el céntrico Bv. 25
de Mayo, sin que los respon-
sables de prevenir ocurran
los delitos al igual que las
cámaras nada observan para
evitar este tipo de delitos

Mujer detenida
Detuvieron a una mujer

de 20 años por violar una
medida cautelar al ser de-
nunciada por su ex pareja de
23 años, cuando esta se pre-
sentó en su domicilio incum-
pliendo con una orden de
restricción reciproca

Una mujer de 41 años denunció a un hombre por lo que
allanaron un domicilio de calle Luis Tiranti donde secues-
traron dos escopetas, un revolver y una carabina deteniendo
a un hombre de 72 años propietario de las mismas

Detenido por violencia
Una mujer de 34 años denuncio a su pareja de 28 años

por violencia quien fue detenido y puesto a disposición de la
Fiscalía de Instrucción de Morteros

Una mujer de 61 años
que se conducía en una moto
perdió la vida al chocar con
una camioneta.

Una moto 110 cc condu-
cida por Nancy Beatriz Ac-
tis de 61 años domiciliada en
San Guillermo mientras cir-
culaba por calle Antártida
Argentina a pocos metros de
la intersección con Avda
General López por causas
que son materia de investi-
gación impacto en la parte
trasera de una Ford Ranger
conducida por una mujer de
68 años domiciliada en la
misma ciudad

La conductora de la moto
fue trasladada al Samco lo-
cal donde confirmaron que

dejó de existir como conse-
cuencia de las lesiones.

Robaron dinero y
una moto

Delincuentes se llevaron
dinero de una vivienda y una
moto fue robada del patio en
ambos casos forzaron aber-
turas para ingresar.

El ocupante de una vi-
vienda en Candiotti al 300
de 32 años denuncio que al
regresar a su vivienda se en-
contró con que le habían for-
zado la reja de la ventana de
la cocina para desde ahí in-
gresar al dormitorio para lle-
varse dinero en efectivo que
se encontraba en la mesa de

San Guillermo
Una mujer motociclista perdió la
vida al chocar con una camioneta

Brinkmann
Secuestran armas de fuego

luz
Un hombre de 53 años

denuncio que después de for-
zar un porton ingresaron al
patio de su vivienda ubicada
en Alberdi al 200 donde le
robaron su moto Vectra 110
cc dominio 300 HOH
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